

# **Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales**



**“Fabricio en batalla  
cultural, mientras  
fracción del PLP batalla  
por sobrevivir”**

**Bitácora de Observación (03 de la  
bitácora) - 2025  
(01 de marzo- 15 de marzo)**

Emanuel Segura Salas, Fernanda Rodríguez Jiménez, Alejandro Brenes Brenes, Sherly Rivera Cárdenas, Gabriel Omar Calderón Marín, Skolyn Rojas González, Carolina Núñez Piedra, Esteban Vargas Campos y Nazareth Rodríguez Miranda.

## **Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS**

Lic. Alejandro Molina Ramírez

### **Investigadora principal OPNA**

Dr. Rotsay Rosales Valladares

### **Coordinador del OPNA**

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

## Discusión entre Fabricio Alvarado y la Asociación de Estudiantes de Ciencias Políticas

Durante la primera semana de lecciones en la Universidad de Costa Rica, conocida como Semana B, las asociaciones de estudiantes de cada carrera organizan actividades de integración para fomentar la convivencia, la socialización y el conocimiento sobre sus respectivas disciplinas. En esta ocasión, la Asociación de Estudiantes de Ciencias Políticas organizó un mercado en un espacio de la Facultad de Ciencias Sociales, donde los estudiantes podían inscribirse para vender diversos productos.

## Discusión entre Fabricio Alvarado y la Asociación de Estudiantes de Ciencias Políticas

Entre los inscritos, se encontraba un grupo de estudiantes que se autodenominan conservadores y "disidentes", quienes ofrecían pañuelos con mensajes en contra del aborto, libros de autores de tendencia conservadora y otros artículos críticos del progresismo. Ante esto, los organizadores del evento les solicitaron que se retiraran, argumentando que el contenido exhibido promovía discursos de odio y discriminación.

## Discusión entre Fabricio Alvarado y la Asociación de Estudiantes de Ciencias Políticas

El grupo mencionado grabó el incidente y lo difundió en sus redes sociales. A raíz de esto, el diputado Fabricio Alvarado realizó un control político en contra de la Asociación de Estudiantes, acusándolos de "censura" y de "victimizar las causas progresistas". Además, calificó la situación como un ejemplo de "adoctrinamiento de la agenda progre/woke" dentro de la universidad. Paralelamente, respondió a comentarios de estudiantes en sus redes sociales.

## Discusión entre Fabricio Alvarado y la Asociación de Estudiantes de Ciencias Políticas

En la discusión digital se observó una ola de comentarios de apoyo al diputado Fabricio Alvarado, en los que se criticaba a la Asociación de Estudiantes de Ciencias Políticas por presuntamente censurar posturas conservadoras y restringir la libertad de expresión dentro de la universidad. Muchos de estos mensajes argumentaban que la UCR, al ser una institución pública, debería garantizar la pluralidad de ideas y permitir la participación de todas las corrientes ideológicas. Además, algunos usuarios señalaron que impedir la venta de estos productos era un acto discriminatorio y una muestra del sesgo político de los organizadores del evento.

## Discusión entre Fabricio Alvarado y la Asociación de Estudiantes de Ciencias Políticas

Por otro lado, también se generaron numerosas reacciones en defensa de la Asociación de Estudiantes de Ciencias Políticas, donde se cuestionaba la intervención del diputado en asuntos estudiantiles y se apelaba a la autonomía universitaria. Entre los argumentos más recurrentes se encontraba la preocupación de que un actor político utilizara su plataforma para presionar a un grupo estudiantil, lo que algunos consideraron como un intento de intimidación. Asimismo, varios usuarios exigieron transparencia sobre el video grabado por Alvarado, preguntando si su producción y difusión fueron realizadas con recursos públicos.

# Declive del PLP tras la polémica por la red 5G

El pasado 20 de febrero se dio a conocer que la Embajada de los Estados Unidos había revocado las visas de las ex diputadas del Partido Liberal Progresista (PLP), Cynthia Córdoba y Johana Obando, en medio de la polémica que se discute en el país por la implementación de la tecnología 5G y la conflictividad global entre Estados Unidos y China en el tema. La diputada Obando declaró públicamente haber recibido presiones por parte de la embajada estadounidense en la materia y denunció haber recibido amenazas de muerte y persecución política por parte del Ejecutivo por apoyar que la empresa china Huawei pueda participar en el mercado de las 5G en el país.

## Declive del PLP tras la polémica por la red 5G

A lo anterior se suman las declaraciones de la diputada Córdoba, quien negó vínculos con Huawei y aseguró no haber favorecido a alguna empresa con respecto al tema de 5G. Según alegó la ahora diputada independiente, la revocatoria de su visa personal y de trabajo fue a causa de información falsa que la relacionaba con una compañía china. Tanto Córdoba como Obando anunciaron su renuncia al PLP el pasado 6 de marzo, a menos de un mes después de que sus visas fueran revocadas por la embajada estadounidense. De acuerdo con las declaraciones de Obando, esto fue lo que las impulsó a abandonar la fracción, sumado a ciertas decisiones administrativas y la falta de respaldo dentro del partido.

# Declive del PLP tras la polémica por la red 5G

La discusión en redes refleja principalmente una disconformidad hacia las acciones de ambas diputadas. En la misma, destacan los comentarios que señalan de manera negativa la posible alineación entre las diputadas con empresarios chinos. Las cuentas argumentan que este apoyo, sumado a las reuniones de la diputada Obando con dichos empresarios, podrían significar un riesgo para la ciberseguridad del país y un posible tráfico de influencias. Esto refuerza la percepción de que el respaldo de la ahora diputada independiente a la participación de China en el tema de la red 5G podría responder a intereses particulares antes que al bienestar del país.

## Declive del PLP tras la polémica por la red 5G

En general, la mayor parte de los comentarios realizados por las cuentas coinciden en que la decisión de separación de las diputadas Córdoba y Obando de su anterior partido, es consecuencia de su apoyo a China en la discusión por la red 5G, y no al acoso político ni la malinformación como habían señalado ambas diputadas. Es importante señalar también que la discusión en redes sobre este tema ha estado marcada por comentarios xenófobos y misóginos dirigidos hacia los actores involucrados. Se destacan los comentarios hacia la diputada Obando, quien ha sido el principal blanco de críticas y ataques, muchos de ellos con un tono marcadamente misógino, lo que evidencia un sesgo de género en la manera en que se desarrolla el debate en redes.



OBSERVATORIO DE LA  
POLÍTICA NACIONAL  
Universidad de Costa Rica

# Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: [http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles\\_Democracia\\_en\\_digital\\_Full.pdf](http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf)
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023